

Tercer panorama anti desinformación de cara a las elecciones legislativas del 26 de octubre de 2025

- Circula una publicación que genera confusión acerca del voto a La Libertad Avanza tras el anuncio de la renuncia de la candidatura de José Luis Espert y la incorporación de Diego Santilli como primer candidato de la lista, alentando a los ciudadanos a "cantar" su voto para invalidarlo.
- Frente a este tipo de contenidos, es importante reforzar la difusión de las normas electorales, así como también cuáles son las boletas válidas para votar de cara al domingo 26 de octubre.
- Además, circulan una serie de imágenes intervenidas digitalmente con supuestos carteles con propuestas o afirmaciones falsas de candidatos y fuerzas políticas.
 Este tipo de desinformación es algo común en elecciones de la región.

Contenidos confusos que pueden generar desinformación acerca del cambio en la boleta de La Libertad Avanza

Tras la renuncia de José Luis Espert (La Libertad Avanza) <u>a su candidatura a primer diputado nacional</u> por la provincia de Buenos Aires, la Cámara Nacional Electoral (CNE) dispuso que Diego Santilli encabece la lista. Este tipo de cambios a pocos días de las elecciones podrían generar confusiones que contribuyan a la desinformación a la hora de votar.

Durante la última semana circuló en X una publicación que decía que los electores que quisieran votar a La Libertad Avanza debían salir del cuarto oscuro y afirmar públicamente que querían votar a Santilli. El contenido fue replicado por el conductor del programa de streaming "Industria Nacional", Pedro Rosemblat, quién emitió el mismo comentario en vivo en tono humorístico. Pero esto no es así: al contrario de lo que aseguran las publicaciones mencionadas, la ley prohíbe revelar el voto.

La boleta con el nombre de Espert es válida, contabilizando votos para La Libertad Avanza y por ende para Santilli, aunque aparezca primero en la lista el nombre de Espert. En este sentido, si los ciudadanos afirman su voto en voz alta, este sería anulado. Frente a la circulación de estos mensajes que pueden contribuir a la confusión, se recomienda consultar y difundir algunos puntos claves del sistema de votación, como por ejemplo que es obligatorio mantener el secreto del voto durante todo el desarrollo del acto electoral.

Imágenes editadas: propuestas de campaña falsas y afiches modificados

Durante los últimos días, circularon imágenes manipuladas de supuestos carteles de propaganda política en el marco de la campaña electoral. Una de las publicaciones





mostraba un <u>supuesto cartel de Fuerza Patria en una ruta de la provincia de Buenos Aires</u> <u>que decía "menos EEUU y más China"</u>. Sin embargo, el afiche real decía "sumar fuerzas para defender el futuro".

Este tipo de desinformaciones sobre falsas propuestas son comunes en períodos electorales y ya circularon en Argentina y en otros países de la región, como explica este reporte de Chequeado.





A la izquierda la imágen manipulada, a la derecha el cartel original de Fuerza Patria.

Otro caso similar ocurrió con la difusión de otro <u>afiche político falso, vinculado a la campaña de la candidata santafesina por Fuerza Patria, Caren Tepp</u>, con la frase "Frenar a Milei", acompañada de supuestas propuestas como "Indultar a Cristina Kirchner", "Volver a emitir" y "Expropiar todos los campos".



A la izquierda las imágenes manipuladas de Fuerza Patria en Santa Fe, a la derecha los carteles originales.





Ambas publicaciones fueron difundidas en X, entre otros, por la cuenta @ElTrumpista, un usuario que suele compartir desinformación y con el cual el presidente Javier Milei interactúa con frecuencia, según una investigación de Chequeado realizada en 2024.

Otro caso de manipulación son los posteos que muestran a la segunda candidata de La Libertad Avanza, Karen Reichardt, posando con una hoja con el texto "gracias Alberto Fernández por cuidarnos durante esta pandemia". La imagen fue difundida asegurando falsamente que la candidata a legisladora había apoyado al gobierno de Fernández, pero se trata de una imagen editada a partir de una publicación que hizo Reichardt en sus redes sociales en el año 2016 pidiendo por "un corazón para Bauti".





A la izquierda la imagen manipulada de Reichardt, a la derecha la foto original.

Recomendaciones finales

Frente a los cambios en las candidaturas que ocurrieron a último momento, es necesario reforzar la información acerca de las boletas válidas y sobre el proceso de votación, para evitar que los ciudadanos caigan en contenidos desinformantes.

Por eso es clave, especialmente en los días previos a la elección, comunicar de manera muy activa cómo será el proceso, las medidas de seguridad que evitan que se pueda cometer un fraude y cómo se debe emitir el voto, para evitar confusiones y prevenir que los ciudadanos caigan en estas desinformaciones.

En relación a las imágenes falsas, se ve un alto volumen de contenido que se puede desmentir con una búsqueda en Google que permite identificar el origen de las imágenes, y sobre las cuales es importante alertar a los ciudadanos.





Recursos útiles



Boleta Única de Papel: cómo votar, qué pasa si tachás a un candidato y otras dudas frecuentes de las elecciones 2025



Boleta Única de Papel: estas son las noticias falsas que circulan en las elecciones 2025 sobre el nuevo sistema de votación



Desinformación electoral: qué narrativas circulan en América Latina y cómo contrarrestarla